
Ata da Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos 1 

da Criança e do Adolescente (CMDCA) de Santos, realizada no dia 05 de 2 

dezembro de 2024, com início às 9 horas e 17 minutos, na Praça Mauá s/nº 3 

– Paço Municipal – 5º andar – Centro – Santos/SP. Participantes: verificação 4 

de presenças e justificativas de ausências conforme listas anexas. O 5 

Presidente Sr. Filipe Rezende deu início a reunião, dando boas-vindas aos 6 

presentes e coloca em pauta os itens a serem discutidos, conforme publicação 7 

em Diário Oficial. 1) Apreciação e Deliberação da ata da Assembleia 8 

anterior; 2) Relatos da Diretoria Executiva; 3) Devolutiva do Instituto 9 

Devir Educom a respeito da viagem à Brasília para participação no X 10 

Encontro Brasileiro de Educomunicação; 4) Apresentação – Projeto 11 

Protagonismo Infantojuvenil em Movimento; 5) Deliberação acerca da 12 

eleição da Gestão 2025/2027 do CMDCA; 6) Relatos das Câmaras 13 

Setoriais; 7) Relatos das Comissões, Conselhos e Comitês; 8) Assuntos 14 

Gerais. Item 1 – Apreciação e deliberação da ata da Assembleia anterior. 15 

As atas das Assembleias de setembro e outubro ainda estão em aberto, tendo 16 

em vista não terem sido entregues à Casa dos Conselhos. Sendo assim, será 17 

solicitado aos responsáveis pela Secretaria Executiva nos respectivos meses 18 

para que encaminhem o documento para aprovação. Submetida a plenária a 19 

ata da AGO de novembro de 2024, aprovada por unanimidade. Por 20 

solicitação do Sr. Presidente e com aval da Assembleia, houve alteração da 21 

ordem de pauta para que as entidades fizessem suas apresentações primeiro 22 

considerando compromissos posteriores de ambas. Item 3 – Devolutiva do 23 

Instituto Devir Educom a respeito da viagem à Brasília para 24 

participação no X Encontro Brasileiro de Educomunicação. Andressa 25 

inicia sua fala de agradecendo ao CMDCA, que conseguiu reunir esforços e 26 

viabilizar essa oportunidade de levá-los a este evento, dando oportunidade à 27 

9 jovens de terem essa experiência bastante significativa em suas formações, 28 

com um belo momento de protagonismo e empoderamento. Após essa 29 

introdução, passou a palavra aos jovens participantes do Evento, que 30 

relataram com brilho nos olhos toda a experiência que tiveram de participar 31 

deste encontro, descrevendo todo o aprendizado e bagagem adquirida, 32 

avaliando todos os passos desta caminhada, deste o momento da ida, a 33 

viagem de avião, o Congresso em si que eram subdivididos em vários temas 34 

como cidadania, o território, a infância, sendo que cada tema apresentava 35 

uma dinâmica diferente, como painéis, mesas redondas, palestras, 36 

finalizando a descrição do momento com as trocas e aprendizados, bem 37 

como por fim, o prêmio conquistado “Mariazinha Fusari de 38 

Educomunicação 2024”. Item 4 – Apresentação – Projeto Protagonismo 39 

Infantojuvenil em Movimento. Maria Fernanda, conselheira do CMDCA e 40 



coordenadora operacional do projeto faz um breve relato do objetivo do 41 

projeto financiado, que busca potencializar e fomentar o protagonismo para 42 

a participação social e, estar no Conselho ou nos territórios falando e dando 43 

propostas acerca do que querem e o que pensam, é a participação social na 44 

prática. O projeto acontece em 5 territórios sendo eles: Morros (Alzira), Vila 45 

dos Criadores (Zona Noroeste), CAPS Tô Ligado (Zona Central), Macuco 46 

(Suetônio) e no Caruara. Hoje temos a presença dos grupos do Morro, Zona 47 

Noroeste e Tô Ligado. As crianças e adolescentes expuseram suas vivências 48 

nos territórios, melhorias estruturais e físicas bem como pontuaram os temas 49 

mais discutidos em seus encontros, como diversidade cultural, gênero, 50 

racismo, preconceitos, bullying e violência na comunidade, dentre outros. 51 

Na apresentação dos adolescentes do Morro do Alzira foi relatado a rotina 52 

na comunidade e a opressão policial sofrida diariamente. Professora Vanessa, 53 

educadora do grupo Tô Ligado aproveita o momento de fala para discorrer a 54 

importância de trazer essa temática de ações de violência apresentadas no 55 

dia de hoje pelos adolescentes do Morro para discussões dentro do Conselho, 56 

buscando a efetividade de Políticas Públicas. É importante esta pauta ser 57 

discutida dentro deste Conselho, para fora da comunidade, pois a população 58 

está resistindo para sobreviver no dia a dia. Que possamos ter um lugar de 59 

escuta e um canal de registro da violência porque o extermínio de jovens está 60 

latente. Por fim, as crianças e adolescentes da Vila dos Criadores se 61 

apresentaram e relataram sobre a experiência vivida e compartilhada com os 62 

amigos através do projeto, bem como apresentaram melhorias estruturais que 63 

gostariam que tivessem no bairro, para melhor qualidade de vida, sejam elas 64 

a reforma do parquinho e da quadra, iluminação pública, e calçamento. Em 65 

conclusão, Presidente retoma a fala parabenizando as entidades pelo trabalho 66 

realizado, com o exemplo prático da boa aplicação da utilização do Fundo 67 

Municipal. Reforçamos às Secretarias presentes da importância de 68 

implementação dessas Políticas Públicas no Município. Item 2 – Relatos da 69 

Diretoria Executiva. Os relatos da Diretoria Executiva iniciaram com a fala 70 

do Sr. Presidente acerca das deliberações realizadas após a última 71 

Assembleia no que diz respeito a ações de violência apresentada, sejam elas 72 

a moção de repúdio acerca das operações realizadas pela PM, oficiamos à 73 

Polícia Militar, a GCM e a Segurança Pública do Estado de SP sobre as 74 

condutas que tem sido tomada nessas operações. Em devolutiva trazemos à 75 

Assembleia resposta que recebemos da GCM de que a Guarda vem se 76 

apropriando e buscando conhecimento para melhor atender a população 77 

santista, inclusive crianças e adolescentes, garantindo seus direitos, não 78 

possuindo em seus registros incidentes com armas de fogo nas operações de 79 

forças tarefas realizadas por essa instituição em locais sensíveis. Dando 80 



sequência aos relatos, o Presidente informa acerca do processo de renovação 81 

dos projetos Saber Sabor Solidário e do Protagonismo Infantojuvenil que 82 

podem ser prorrogados por mais 12 meses. Foi deixado o eixo no edital para 83 

que, se houvesse necessidade, esses projetos serem contemplados, 84 

entretanto, pedimos prorrogação em análise à PROJUR, que foi deferido. 85 

Dando continuidade na temática do Edital, Conselheiro Cláudio informa que, 86 

após breve conversa com demais conselheiros da Comissão, o decidido é 87 

findar esse edital que foi aberto, e posteriormente abrir um novo edital com 88 

novos eixos. Wilson faz um breve relato explanando a situação acerca dos 89 

editais e dos eixos que são: abertura do edital 2024 com 7 eixos lançados, 90 

destes, recebemos 8 projetos de apenas 3 eixos. Resposta da documentação 91 

sairá nesta semana ainda. Neste sentido, teremos eixos que não serão 92 

contemplados e por consequência dinheiro que não será utilizado e que foi 93 

projetado. Ideia é utilizar esses eixos que não foram contemplados no novo 94 

edital junto com os novos eixos. Previsão de Edital para 2025 com os eixos 95 

que não foram contemplados nesse edital passado de 2024 + eixo da 1ª 96 

Infância + novos eixos provenientes da Câmara de Planejamento (4). Item 5 97 

– Deliberação acerca da eleição da Gestão 2025/2027 do CMDCA. 98 

Presidente informa que o termo correto é informação e não deliberação, pois 99 

não cabe ao Conselho e sim o Fórum a competência para discussão. O Edital 100 

de eleição para os membros da sociedade civil foi publicado no Diário 101 

Oficial em 28/11/2024, com início das inscrições em 02/12 findando em 102 

10/12 para as entidades que queiram fazer parte deste Conselho. Casa dos 103 

Conselhos está fazendo a articulação e encaminhando o Edital para 104 

conhecimento, inscrição e mobilização. Item 6 – Relatos das Câmaras 105 

Setoriais. Câmara Financeira: Coordenador Cláudio informa sobre a 106 

garantia de continuidade dos projetos financiados com recursos do FMDCA. 107 

O saldo do FMDCA em 30/11/2024 é de R$ 5.839.162,17, reforçando que 108 

isso não é nada diante da capacidade técnica do município de captação. Esse 109 

valor já está provisionando o último Edital e as outras rubricas e eventos de 110 

2025. Enquanto membro da Diretoria Executiva, Cláudio relata sobre visita 111 

ao projeto protagonismo infantojuvenil da Concidadania no Caruara, e 112 

informa que possui uma lista dos pedidos de melhorias realizados pelas 113 

crianças e adolescentes do território. Câmara de Planejamento: O 114 

Coordenador Marcelo Roman inicia a fala relatando a última reunião que 115 

ocorreu em 18/11, já com o intuito de fechamento de gestão, e analisando se 116 

existia alguma pendência. Um dos pontos levantados foi acerca da minuta de 117 

projeto de lei encaminhada a este Conselho para manifestação sobre Dia do 118 

Brincar. Em devolutiva, os pontos levantados pela Plenária após análise do 119 

documento em Assembleia passada é de que deveria ser incluída a 120 



vinculação como sugestão/inclusão de artigo, em que o responsável em 121 

garantir a articulação fosse à Secretaria da Mulher. E também que constasse 122 

que fosse difundido todos os meses uma prática, e não apenas o dia, alterando 123 

a ementa da minuta. Prosseguindo nos relatos, foi feito questionamento 124 

acerca do SEBRAP e em resposta foi informado que foi aprovado pela 125 

PROJUR após longo período, e será encaminhado para o devido trâmite 126 

processual. Em seguida, sobre a continuidade do curso de formação de 127 

conselheiros Presidente esclarece que o trâmite que estava sendo seguido era 128 

o de suspensão de contrato com o SENAC. Importante provisionar para o 129 

próximo ano esse orçamento através do Plano de Aplicação para 2025 se 130 

assim entender que é cabido. Por fim, coordenador traz a discussão do novo 131 

edital do estado para a contratação das APAEI’s, profissionais de apoio à 132 

escola. Nesse edital foi determinado que essas profissionais não precisam ter 133 

formação em nível superior, e formação apenas em ensino médio. Marcelo 134 

se mostra indignado por essa discussão não ter perpassado por este Conselho. 135 

Câmara de Legislação: Coordenador Vinicius informa que o processo de 136 

alteração da Lei do CMDCA já está em finalização e, no que diz respeito a 137 

alteração da Lei do Conselho Tutelar abrimos discussão entre a Diretoria 138 

Executiva e Câmara de Legislação para alteração. A proposta de alteração 139 

será discutida também com os Conselheiros Tutelares. Câmara de Relações 140 

Públicas: ausente, sem relatos. Item 7 – Relatos das Comissões, Conselhos 141 

e Comitês: CEVISS – Coordenadora Christiane Andrea inicia sua fala 142 

trazendo devolutivas 1 – Discussão realizada acerca dos materiais 143 

pedagógicos necessários e importantes para as ações do Maio Laranja e 144 

outras ações importantes no Município. 2 – A Comissão se organizará em 145 

2025 para realizar um Fórum de Discussões da Prevenção da violência 146 

Sexual Infantil com parcerias das Universidades entre outras, solicitando o 147 

apoio deste Conselho. 3 – Avaliação de 2024 concluindo que tiveram um ano 148 

bastante atribulado por conta de ser um ano eleitoral, mas conseguiram por 149 

conta das cobranças oficiais colaborar com o PAIVAS que era uma luta desde 150 

2012 dessa comissão, e hoje existe um equipamento com equipe quase 151 

completa faltando apenas um assistente social e uma recepcionista. Estão 152 

ocupando uma nova Casa da Visão Conselheiro Nébias, nº 267 e zeraram a 153 

fila da primeira infância. 4 – Atendimento de mais de 5000 adolescentes e 154 

jovens com nossas ações de Prevenção e de Erradicação do trabalho Infantil. 155 

Encerramento do ano com total consciência que é necessário retomar a 156 

atualização do Plano Municipal. CM-PETI – Sandra informa que na reunião 157 

mensal da Comissão foi realizado uma avaliação principalmente do projeto 158 

“cumprindo a cota da aprendizagem” que esse ano foi um sucesso. Sandra 159 

informa que o SEBRAP entrou com um pedido de decreto de formação de 160 



grupo de estudos, e tal decreto já está em tramitação. Solicita a numeração 161 

do processo para acompanhamento do trâmite. PETI já possui um 162 

planejamento para o ano que vem para realização de duas Assembleias 163 

Itinerantes, bem como estão pensando na criação de uma identidade visual 164 

para identificação dos materiais da Comissão. CONSELHO TUTELAR – 165 

Pelo Conselho Tutelar da Zona Central, a Conselheira Luana traz como 166 

relatos alguns pontos, sendo eles: 1. Entrega em mãos à Diretoria do 167 

CMDCA em nome do Colegiado ofício solicitando capacitação do SIPIA. 168 

Dificuldade de acesso ao sistema. Importante ferramenta para gerar dados; 169 

2. Caruara – ausência de notificador, ausência de serviços e falha de 170 

acompanhamento nos atendimentos dos plantões da GCM e PM. 3. Agressão 171 

a Conselheiro Tutelar em atendimento. 4. Fechamento da Casa das Anas, 172 

com realocação das mulheres para outros locais. Presidente Filipe esclarece 173 

que esses pontos precisam ser reportados para conhecimento do DEARTI, 174 

que não tinha ciência de nenhuma dessas situações narradas hoje. Pelo 175 

Conselho Tutelar da Zona Leste, a Conselheira Tais traz como relatos alguns 176 

pontos, sendo eles: 1. Em continuidade ao assunto da Casa das Anas, a SEDS 177 

por ser gestora do contrato deve ter ciência do encaminhamento dessas 178 

famílias, nesse sentido solicita o encaminhamento de ofício à SEDS para que 179 

fizesse esse acompanhamento pelo CMDCA. 2. Dificuldade de atendimento 180 

dos serviços na rede, uma vez que não há Política Pública para fazer os 181 

encaminhamentos dos casos. Alienação parental (casos) violação de direitos 182 

de violência psicológica latentes no Conselho da ZL. 3. Necessário a 183 

discussão de atendimentos a violência sexual dentro da CEVISS. 4. 184 

Desrespeito a instituição Conselho Tutelar. 5. Solicita resposta dos ofícios 185 

enviados a esta Casa. Item 8 – Assuntos Gerais. Presidente compartilha 186 

com os presentes sua impressão de que o Conselho está desmobilizado e 187 

enfraquecido. Esse é o retrato da Política Pública. Precisamos da mobilização 188 

e participação. Há falta de comprometimento tanto do Poder Público quanto 189 

da sociedade civil. Esse conselho é para ser feito pela sociedade civil. Relato 190 

da SEDS aos atendimentos no CARUARA, ausência de serviços gera 191 

aumento da violência. Ausência da construção de vínculos quando não há 192 

presença no território. SEDS possui carros, mas não motoristas. Angústia das 193 

equipes pois sabe que existe a demanda, mas não é possível supri-la. 194 

Encaminhamento: oficiar à SEFIN questionando acerca do RH. Sem mais 195 

nada a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião às 12 horas e 196 

59 minutos e eu, Fernanda dos Santos Pereira, Primeira Secretária, lavro a 197 

presente ata que vai assinada por mim e pelo Senhor Presidente. Santos, 05 198 

de dezembro de 2024. 199 
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